

65<sup>e</sup> Année - N° 48  
Le Numéro  
10 CENTIMES  
BUREAUX  
ET RÉDACTION:  
ROUBAIX, Grande-Rue, 71  
TOURCOING, rue Carnot, 33

OUBLIER, C'EST TRAHIR

SE SOUVENIR, C'EST SERVIR

# Journal de l'Alliance Franco-Anglaise

DIRECTRICE: MADAME VEUVE ALFRED REBOUX

65<sup>e</sup> Année - N° 48  
JEUDI  
12  
Février 1920  
Les ANNONCES  
et les ABONNEMENTS  
sont reçus  
71, Grande-Rue, ROUBAIX  
33, rue Carnot, TOURCOING

## LE DÉPART de M. MILLERAND POUR LONDRES

### L'ALLIANCE FRANCO-ANGLAISE

Le voyage que M. Millerand entreprend à Londres emprunte à la gravité de l'heure une importance exceptionnelle. Il ne s'agit pas seulement, au cours des entretiens qui vont s'engager, de discuter et de résoudre des problèmes que la guerre a suscités et que la Conférence a laissés en suspens, il s'agit surtout, à l'occasion de ces débats, d'éprouver en quelque sorte la solidité de l'alliance franco-anglaise et de savoir dans quelle mesure et jusqu'à quel point la France est autorisée à compter sur le concours politique, économique et moral de la Grande-Bretagne.

Il ne faut pas se dissimuler, en effet, que si les sympathies, si la loyauté de la nation britannique envisagée dans son ensemble ne sont pas douteuses à l'égard de la France, nous n'avons pas trouvé autant que nous l'espérons, nous le souhaitons, auprès de M. Lloyd George, la véritable conception d'une politique interalliée dans le domaine des réalisations pratiques.

Lors de la dernière visite de M. Clemenceau à Londres, nous avons conçu de grands espoirs; or, oserions-nous contester qu'ils n'aient été quelque peu déçus? Il est indéniable, en effet, que les résultats n'ont pas répondu à notre attente.

Remarquable « solitaire » d'énergies, esprit clairvoyant et tenace pendant la guerre, M. Lloyd George n'a plus été, semble-t-il, le même homme à partir du jour où le péril immédiat s'est éloigné, où la période héroïque a été close.

Il a, si l'on ose dire, perdu sa route au carrefour de la paix et il a, du même coup, perdu contact avec l'opinion publique et, au-dessous, avec le sentiment profond des nécessités et des devoirs qu'impose la politique des alliances.

Il est apparu hésitant et ondoyant; il s'est essayé successivement dans diverses politiques: politique wilsonienne en Europe, politique radicale en Angleterre, politique nationaliste en Asie, politique soviétique en Russie, politique fiscale protectionniste vis-à-vis des puissances alliées dont l'assiette financière a été renversée par quatre années de guerre.

Il a, certes, de sérieuses difficultés à surmonter, d'inquiétantes crises intérieures et extérieures à résoudre, de considérations non-fécondes que, pour sortir de la redoutable épreuve que le retour à l'état de paix inflige aux belligérents d'hier, il est indispensable que les alliés maintiennent leur solidarité, grâce à quoi ils ont pu sortir triomphants de l'épreuve de la guerre.

L'Angleterre est aussi intéressée en vue de sa propre sécurité matérielle et morale au relèvement économique de la France, à l'application rigoureuse du traité que la France elle-même. Le problème de la vie chère est subordonné à la baisse ou à la hausse des changes, aux facilités ou aux difficultés de crédit et de transport. La tranquillité des deux pays dépend de l'exécution ou non du traité, la solution satisfaisante de la question d'orient dépend également de l'entente des cabinets de Paris et de Londres.

### L'HEURE DU CHATIMENT

#### L'ex-Kronprinz veut remplacer les 900 coupables

Amsterdam, 11 février. — L'« Handelsblad » publie un télégramme envoyé par l'ex-kronprinz aux rois d'Angleterre, de Belgique, d'Italie, aux Présidents de France et des Etats-Unis et à l'empereur du Japon, dans lequel il dit notamment :

« En qualité d'ex-héritier, je veux remplacer mes compatriotes. Si les gouvernements alliés et associés veulent une victoire, qu'ils me prennent, moi, au lieu de 900 Allemands qui ne commirent aucun crime que de servir leur patrie pendant la guerre. »

### LES QUOTIDIENNES

#### Un Programme d'Action Politique et Sociale

Les lecteurs du « Journal de Roubaix » ont pris connaissance déjà de l'appel que l'Union Nationale et Républicaine de Roubaix et de ses cantons vient de lancer. Ce document, dont l'importance n'a pu leur échapper, mérite mieux qu'une lecture même attentive; il demande à être médité par tous ceux que préoccupent si légitimement les problèmes politiques et sociaux de notre époque.

Aux pessimistes qui prétendent, bien à tort, que la guerre n'a réformé ni la mentalité de l'élite, ni le jugement des masses populaires, il suffit de montrer le magnifique mouvement d'organisation qui s'étend dans tous les milieux, pour leur prouver qu'un changement important s'est produit dans l'esprit des Français. Aujourd'hui, à la lumière projetée par les événements des cinq dernières années, beaucoup de citoyens, parmi les plus intelligents et les plus dévoués, ont une compréhension infiniment plus juste de leurs devoirs vis-à-vis du pays, de leurs frères et de la chose publique.

Les hommes de cœur qui ont tracé le programme d'action politique et sociale de l'Union Nationale et Républicaine de Roubaix se sont uniquement inspirés de ces idées généreuses. Ils veulent instaurer, dans la République, un régime de justice, d'ordre et de discipline, les raisons de son organisation sur des bases très larges et très démocratiques.

Les hommes de cœur qui ont tracé le programme d'action politique et sociale de l'Union Nationale et Républicaine de Roubaix se sont uniquement inspirés de ces idées généreuses. Ils veulent instaurer, dans la République, un régime de justice, d'ordre et de discipline, les raisons de son organisation sur des bases très larges et très démocratiques.

Un programme est sagement conçu et clairement rédigé. Il peut être signé sans hésitation par tous les patriotes éclairés, par tous les républicains sincères, par tous les démocrates. Il y aurait un grand pas de fait dans la voie du relèvement national et de la paix sociale si de pareils principes pouvaient grouper, dans notre chère France, une majorité d'intelligences, de cœurs et de volontés.

Le ministre a exposé des vues d'ensemble propres à renseigner la Commission et à lui permettre de se faire une idée exacte de la situation militaire de la France dans l'état présent.

### AU PARLEMENT BRITANNIQUE

#### UN DISCOURS DE LLOYD GEORGE

#### Le Traité de Paix. - La Question russe. - La retraite de M. Clemenceau

Londres, 11 février. — Aussitôt après le discours du trône s'est ouvert le débat sur l'Adresse en réponse au discours.

Le traité de paix

M. Adamson, chef du parti travailliste, exprime son espoir au sujet de l'exécution intégrale des conditions du traité de paix. Sir David Maclean, chef du groupe libéral, constate l'insuccès du traité de paix et annonce que le groupe libéral proposera un amendement à l'Adresse par lequel il demandera la révision de ce traité.

Il faudrait aussi, dit-il, revoir le traité liant la France avec la Grande-Bretagne et les Etats-Unis et garantissant la France contre les agressions non provoquées de l'Allemagne. Il faut débayer le terrain pour de nouvelles discussions de ce genre, car il ne semble pas qu'on se propose de faire honneur à la signature de M. Wilson.

### DISCOURS DE M. LLOYD GEORGE

Puis M. Lloyd George prend la parole. Le Premier dit qu'il ne parlera pour le moment, ni du traité, ni de la nationalisation des mines, ni des questions relatives à l'agriculture. Après quelques mots sur la question des logements à bon marché 3 et sur l'Irlande, il parle de la vie chère, qui est due surtout à la dépréciation de la monnaie; le seul remède est d'accroître la production, quant aux économistes, Lloyd George est heureux d'annoncer que le prochain budget britannique présentera un excédent de recettes.

### La question russe

Le Premier annonce que toutes les troupes vont être retirées de Russie; celles de Bakou vont aller à Constantinople, où leur présence est nécessaire.

L'Europe ne peut se reconstruire si elle est privée des ressources qu'offre la Russie, et il est clair qu'on ne peut avoir raison du bolchevisme par les armes, même en supposant que les Etats limitrophes de Russie soient disposés à coopérer à une marche en avant contre la Russie. C'est ce qui pousse le Premier à proposer à la France, à la Grande-Bretagne, à l'Amérique, à l'Allemagne, à l'Italie, l'alternative de faire la paix avec les bolchevistes, mais pour cela il faut que l'expérience et l'observation permettent de constater d'abord que la Russie renonce aux procédés de la barbarie et que son gouvernement soit converti aux principes de la civilisation. Les bolchevistes ont été défaits, mais ils restent en Russie au bon sens par la bonne influence du commerce. Le commerce mettra un terme à la férocité, aux cruautés, aux rapines bolchevistes bien mieux que toute autre chose.

Enfin, l'Europe a besoin de ce que la Russie peut offrir. Avant la guerre, la Russie fournissait au monde le quart de tout le blé importé par lui; les quatre cinquièmes de son lin, le tiers de son beurre, elle fournissait à l'étranger plus de cinq millions de tonnes de grains. Ces chiffres sont énormes. Cependant, par suite de la guerre, en Grande-Bretagne, en Italie, le prix de la vie a augmenté, l'Europe du centre est affamée, lorsque les entreprises de grains de la Russie reparaissent, il y aura un grand soulagement.

### Le changement de ministère, en France

Dans un passage de son discours, M. Lloyd George a fait allusion au changement de ministère en France.

### LE VOYAGE DU PRÉSIDENT DU CONSEIL A LONDRES

#### LE DÉPART DE M. MILLERAND

Paris, 11 février. — M. Millerand, président du Conseil, ministre des affaires étrangères, et ses collaborateurs, M. Marsal, ministre des finances, M. Thommyer, sous-secrétaire d'Etat au ravitaillement, le maréchal Foch, le général Weygand, son chef d'état-major; M. Berthelot, directeur des affaires politiques au ministère des affaires étrangères; M. Kemmerer, sous-directeur, ont quitté Paris à 10 h. 50, par train spécial, se rendant à Londres, où vont être traitées les questions relatives à la paix.

Le président du Conseil et ses collaborateurs ont été salués, au départ, sur le quai de la gare du Nord, par M. Lhopiteau, ministre de la justice; M. Antrant, préfet de la Seine; M. Raux, préfet de police; M. Labussière, directeur de la Sûreté générale; M. Javal, directeur de la Compagnie du Nord; M. Richard, directeur de la police municipale; M. Guisquet, chef de cabinet de M. Millerand.

### Les Impôts dans les Régions dévastées

Paris, 11 février. — La perception des impôts dans les régions dévastées, n'ira pas, sans difficultés. Le maire de Lyon a même écrit au directeur des contributions directes, pour l'inviter que la municipalité se refuse à effectuer la distribution des feuilles de déclarations d'impôts sur le revenu, pour les années 1916 à 1919.

La Direction des contributions directes, a déclaré que cette lettre n'avait que la valeur d'un geste qui, en raison même des dispositions légales, ne pouvait être suivi d'effet.

Le gouvernement a, en effet, décidé que pendant les quatre années d'occupation, il ne serait pas demandé de déclarations d'impôts, aux habitants des régions dévastées, mais qu'à partir de 1918, ils seraient soumis au droit commun. En conséquence, les populations de ces régions seront taxées d'office, en tenant compte, bien entendu, dans la plus large mesure, des dommages qu'elles auront subis.

### Les Restrictions de l'Éclairage

#### Un décret du ministre des travaux publics

Paris, 11 février. — M. Le Trocquer, ministre des travaux publics, a fait signer, ce matin, au Conseil des ministres, un décret sur les restrictions de l'éclairage extérieur.

L'éclairage électrique extérieur de toute nature, cafés, bars, restaurants, débits, hôtels, salles de spectacles, magasins de détail et de commerce, balis, music-hall, etc., devra, dans toutes les communes de France, être réduit de façon à ne comporter, en aucun cas, une puissance supérieure à 4 volts par mètre courant, soit trois groupes de 16 volts par 12 mètres de façade; au-delà de 12 mètres de façade, le nombre de lampes sera augmenté à raison d'une lampe par 4 mètres supplémentaires. Les péristyles sont compris dans les façades. Tous autres éclairages extérieurs sont interdits, notamment les enseignes lumineuses, les motifs décoratifs lumineux, expositions de transparents, projections photographiques et cinématographiques, sur les voies publiques.

### L'Installation des nouveaux Présidents et Juges des Tribunaux de Commerce de Roubaix et Tourcoing

#### A ROUBAIX

L'installation du nouveau Président du Tribunal de Commerce, M. Henri Eeckmann, et des nouveaux juges élus le 27 décembre dernier, a eu lieu mercredi 11, à 14 heures, dans la grande Salle d'Assemblée du Tribunal, au Palais de Justice, sous la présidence de M. Foch, chef d'état-major, en présence de M. Clemenceau, ministre des affaires étrangères, et de M. Millerand, président du Conseil.

M. Clemenceau a prononcé un discours, dans lequel il a félicité les nouveaux magistrats et leur a adressé ses vœux pour qu'ils accomplissent leur tâche avec impartialité et indépendance.

M. Millerand a également prononcé un discours, dans lequel il a souligné l'importance de la justice commerciale et a encouragé les magistrats à maintenir la confiance du public.

M. Eeckmann a pris le serment et a été proclamé Président du Tribunal de Commerce de Roubaix.

M. Eeckmann a prononcé un discours, dans lequel il a remercié les magistrats sortants et a exprimé sa confiance dans les nouveaux magistrats.

### LES ANCIENS PRÉSIDENTS

M. Eeckmann rend hommage à ses prédécesseurs, qui furent, après M. Pierre Motte, MM. Henry Bosaut, élu 7 fois; Achille Vernier, Ed. Ferrier, Achille Defrenne, Droulers-Prouvost, Léon Motte, Henry Ternak, Voltaire-Lesclapart, Henri Carissime, remplissant momentanément le poste de M. Louis Toulemonde; Eugène Mathon et Albert Prouvost, depuis pendant la guerre, en avril 1916, époque depuis laquelle M. Eeckmann lui-même, en qualité de premier juge, remplit les fonctions de Président.

#### LE TRIBUNAL PENDANT LA GUERRE

Après avoir examiné les lois votées pendant la guerre, le Tribunal a constaté que le nombre de juges, le nombre d'experts, fut d'autant plus précieusement qu'il s'agissait des affaires les plus importantes et que les communications avec Lille étaient presque impossibles.

Le Tribunal fut frappé par l'ennemi, qui prit comme otage l'un de ses juges, M. de Calenne, envoyé à Gustrow (Mecklembourg), et le doyen de ses avocats-agrégés, M. Chateley, ancien Sénateur du Nord, envoyé au camp de représailles de Mielkierz (Pologne russe).

Le Palais de justice transformé par les Allemands en « Maison du Soldat », le Tribunal séjournait dans les locaux du Conseil des Prud'hommes. Les listes de maisons anglaises et des maisons allemandes furent refusées à l'autorité ennemie qui les avaient demandées au Tribunal.

Après avoir examiné les lois votées pendant la guerre, le Tribunal a constaté que le nombre de juges, le nombre d'experts, fut d'autant plus précieusement qu'il s'agissait des affaires les plus importantes et que les communications avec Lille étaient presque impossibles.

M. Eeckmann a exposé ensuite de façon très détaillée une méthode de travail reposant sur le principe de la simplification et de la rapidité de procédure.

### MÉTHODE DE TRAVAIL

M. Eeckmann a exposé ensuite de façon très détaillée une méthode de travail reposant sur le principe de la simplification et de la rapidité de procédure.

### REMERCIEMENTS

Le nouveau Président, en termes d'une grande amabilité et qui touchèrent au cœur de ceux à qui ses paroles, adressa la reconnaissance au Tribunal à tous ceux qui y ont un droit; les juges sortants, MM. Henry Mullier, Victor Valentin, Achille de Calenne, et Joseph Dubois; à M. Vitou, greffier, et à M. Jules Lefebvre, commis greffier, qui le suppléa pendant la guerre, aux avocats-agrégés, au regrettable secrétaire, M. Bouzou, qui a trouvé en M. Heilig un digne successeur.

## DERNIÈRE HEURE

### La réception de MM. Deschanel et Poincaré à l'Hôtel de Ville de Paris

Paris, 11 février. — MM. Emile Loubet et Armand Fallières, anciens présidents de la République, ont accepté l'invitation qui leur a été faite par M. Adrien Odun, président du Conseil municipal, d'assister à la réception de MM. Paul Deschanel et Raymond Poincaré, le 18 février, à l'Hôtel de Ville.

### LE VOYAGE DE M. MILLERAND A LONDRES

Boulogne-sur-Mer, 11 février. — M. Millerand, président du Conseil, et sa suite, sont arrivés à 2 h. 30 par train spécial.

### La nomination de M. Alapetite comme commissaire de la République à Strasbourg

Paris, 11 février. — Le « Journal officiel » publie jeudi, un décret aux termes duquel M. Alapetite Gabriel-Ferdinand, ambassadeur de France à Madrid, est nommé commissaire de la République française, à Strasbourg.

### Une réunion du Comité des Etats Généraux des Régions dévastées

Paris, 11 février. — Le Comité des Etats Généraux des régions dévastées s'est réuni au Sénat, sous la présidence de M. Ribot.

### La Ville de Soissons décorée de la Légion d'honneur

Paris, 11 février. — La Croix de la Légion d'honneur, pour le motif suivant :

### La Russie des Soviets offre la paix à la Pologne

Vienne, 11 février. — La presse de Vienne publie le radiotélégramme suivant de Moscou :

### La retraite des Ouvriers Mineurs

On prépare un nouveau projet

### La Russie des Soviets offre la paix à la Pologne

Vienne, 11 février. — La presse de Vienne publie le radiotélégramme suivant de Moscou :

### Le sacre à Moulins de M<sup>r</sup> de la Celle, évêque de Nancy

Moulins, 11 février. — Le sacre de Mgr de la Celle, évêque de Nancy et de Toul, a eu lieu aujourd'hui, à la cathédrale de Moulins, en présence d'une grande foule.

### La Course des Six Jours de Bruxelles

LES. — Bruxelles, 11 février. — En 66 heures, les 11 équipes qui sont en tête ont parcouru 422 kilomètres 355 mètres. L'équipe Van der Vliet, Parisot mit à son tour.